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陈咏燊写过很多年的爱情
专栏，片中有不少金句，如“婚
姻是梦想，婚礼是硬仗”，引起
不少人共鸣。现实中，他早早
结了婚，与太太组建了一个美
满的家庭。他自我评价：“《还
是觉得你最好》比较技术流，第
二部则更多是我的内心真实想
法。”陈咏燊应该是个浪漫的

人，他把《还是觉得你最好
2》看作一封写给太太
的情书，片中二哥陈
礼与 Monica 的深情
剖白源于他与太太的
真实对话；而两人婚
礼上金碧辉煌的“陈

冯联婚”招牌，也是他特地安排
的小彩蛋：导演姓陈，太太姓
冯。

作为近年买少见少的爱情
家庭喜剧，《还是觉得你最好》
第一部票房和口碑都丰收；第
二部春节期间在香港上映，目
前已获得超 3000 万港元的票
房，位居香港本土春节档票房
首位。复盘该系列的成功秘
诀，陈咏燊归结到一个字：爱。

“子华之前说过，我的电影
里有一种很单纯的感情，一种义
无反顾的爱。一家人无论怎么
吵吵闹闹，到最后都会走到一
起，每个人之间都是有爱的。”陈

咏燊说，“二三十年前写这种戏
可能有点土，现在反而不会。一
是已经很多年没有类似的故事
了，二是现在能找到好的演员来
演绎。观众会喜欢这种温馨、有
爱的氛围。”

《还是觉得你最好》系列在
粤语地区大受欢迎，但问题是，
港式喜剧是否能够冲破语言和
地域限制，走向更广阔的市
场？陈咏燊认为，“爱”字仍是
这个问题的解答。他看好爱情
喜剧的潜力：“重点在于带给观
众共鸣，而感情是共通的。语
言毫无疑问是港式喜剧的一大
特点，《还是觉得你最好2》里同

样也安放了很多粤语笑点。但
我们这次有意识地试着用感情
来营造泪点和笑点，而不是依
赖语言本身。比如婚礼戏最好
玩的地方在于，无论处境如何
困难，当中始终带着一份爱。
他们爱自己，也爱对方。很多
事情都不能明说，当中造就的
错位便成了影片的笑点所在。”

谈及对《还是觉得你最好
2》的期待，陈咏燊说：“这是一
个有笑有泪的电影，看的时候
很开心，离开的时候很感动。
祝愿大家看完之后会相信这个
世界仍然有爱。明天一定会比
今天更好。”

幕后·独家
羊城晚报记者 胡广欣

2022 年一部《还是觉得你
最好》，让陈咏燊从默默耕耘十
余年的幕后编剧一跃成为香港
最卖座喜剧片的导演。该片在
香港收得 7734 万港元票房，内
地票房也突破 1 亿元。如此佳
绩，开续集也是水到渠成的事。

第二部中，原班班底几乎全
员回归，唯独缺了主心骨黄子
华。没有他，陈家的故事要如何
讲下去？陈咏燊把故事的主舞
台从饭桌转移到婚礼，讲述二哥
陈礼与女友 Monica、三弟陈熹
与女友猪猪的婚礼故事。陈咏
燊用三场热闹的婚礼戏细细拆
解何谓爱与婚姻，让上一部发挥
空间稍显不足的三位女角色此
次担起大梁。

陈咏燊擅长写爱情喜剧。
在还没成为导演之前，他编剧的
《新扎师妹》系列、《下一站……
天后》等都是都市爱情喜剧的佼
佼者；而《还是觉得你最好》系列
高举“爱”字大旗，为当下以警匪
犯罪题材为主流的香港电影增
添一抹温馨的亮色。

跟陈咏燊做专访，更感觉到
他是一个愿意“站在世界中心呼
唤爱”的导演。他对羊城晚报记
者表示：“我相信这个世界仍然
有爱。明天一定会比今天更
好。希望我的电影能一直保持
这种感觉，成为我的特色。”

上一部《还是觉得你
最好》用五场饭桌戏讲完
一个故事，这次我试着用
三场婚礼讲故事。每一场
婚礼都有自己的特点。第
一场喵喵和三弟的“婚礼”
是假的，其实是记者会，主
要用来引入故事。在第一
部之后，陈家每个人的生
活都有了改变：大哥出走，
到 非 洲 拍 动 物 ，二 哥 和
Monica 一起搞婚庆生意，
请来喵喵这个网红和三弟
这个电竞冠军当代言人；
猪 猪 经 营 自 己 的 烹 饪 渠
道，有声有色。第二场三
弟和猪猪的婚礼、第三场
二 哥 和 Monica 婚 礼 则 是

“弄假成真”，两场婚礼各
有特点。

猪猪结婚的初始原因
是为了让外婆开心，她跟
三 弟 其 实 都 没 那 么 想 结
婚。所以我们设计了一个
非 常 典 型 的 现 代 香 港 婚
礼，在酒店举行，要华丽、
要 排 场 、要 漂

亮，这是一场做给别人看
的婚礼，总之就要让亲戚
朋友开开心心。

相信很多观众都被猪
猪戴着一身金器、迈着沉重
步伐出场的那一幕逗笑。
电影是夸张了，但只有一点
点而已，我的确见过挂满金
器的新娘子。香港和广东
的风俗差不多，相信广东的
朋友会懂，哈哈。当然了，
猪猪身上的金器有很多都
是道具啦。我尤其感谢美
术总监张蚊和美术部门，猪
猪穿的是中式裙褂，但张蚊
特地设计了一个西式的向
外散开的裙摆，所以裙上可
以挂更多金器，整个造型
更夸张和好笑。

二哥和 Monica 的婚礼
结合了两人的喜好。二哥
要面子、要风风光光，所以
把 整 个 婚 礼 搞 成 一 盘 生
意，非常复杂；而 Monica 研
究旧民俗，所以我们把婚
礼设计为一个很有怀旧风

味的传统婚礼。

《还是觉得你最好》票房
大卖，但第二部并非跟风之
作。陈咏燊透露，续集计划早
在第一部上映前已经敲定：

“我交第一部的故事大纲时，
公司老板（江志强）就觉得这
个故事可以拍两部。但我是
新导演，所以要先专心做好第
一部。大家可以看到，第一部
的故事是没留下悬念的。到
了第一部快上映时，老板再次
提及续集的事，我便开始筹
备。”

要聊《还是觉得你最好
2》，无法回避灵魂人物——大
哥 陈 鸿 扮 演 者 黄 子 华 的 缺
席。没有黄子华，陈咏燊有遗
憾，却仍对现在的故事有信
心：“做电影的人都知道不可

能事事如人愿。既然这次大
哥没能参演，那我不妨在故事
中直面他的缺席：面对人生大
事时，很重要的人却未能参
与，要如何迎接这个困难？”
他透露，原版剧本的确有大哥
的角色，现在的结构跟原版是
一样的，都是通过三场婚礼串
联这个故事，只不过中间的波
折和每个人的遭遇会有些区
别。

最大也是最出彩的改动
是喵喵的故事，从爱情线变成
了找寻自我。第一部中的喵
喵美好得就像宅男幻想中的
完美女友，是解开大哥心结的
钥匙；第二部的她更有血肉，
她开始问：我是谁？陈咏燊对
喵喵这个角色倾注了不少心

力：“喵喵很爱这家人。尽管
大哥不告而别，她仍然留在这
家中，但她也会疑惑：我的身
份到底是什么？我应该怎么
跟他们相处？改完剧本后，我
反而觉得更有趣了，其他电影
未必有机会这样写。”

在第二部中，陈咏燊也为
喵喵的感情生活埋下一条伏
线：喵喵与魏浚笙饰演的大明
星Mark Gor之间似乎有发展
的可能。“Mark Gor 追求喵
喵，但喵喵心里还有大哥，没
有处理好上一段感情，她是不
会考虑Mark Gor的。但他们
之间是否毫无火花？我不这
样认为。这是一种还没能下
定义的关系，在我看来是有趣
的。”

大哥缺席，但陈咏燊坚持
“家不能散”。故事仍围绕陈
家人发生，二哥陈礼和女友
Monica、三弟陈熹和女友猪
猪的婚礼成为主线。在没有
第三者插足、长辈反对等常见
外力之下，片中的几场婚礼仍
然波澜四起。

片中的两场婚礼都并非
水到渠成，反而因意外而生：
猪猪最爱的外婆入院，她为
了替外婆冲喜而向三弟提出
结婚；二哥向 Monica 公开求
婚，原本只是为了其婚庆公
司造噱头，后又因误会Mon-
ica 怀孕，所以顺水推舟办婚
礼。两场婚礼最大的阻力都
在于主人公本身：无论男方
还是女方，他们内心都有一
个巨大的疑问——我到底想

不想结婚？
对他们而言，爱情长跑多

年，维持现状或许才是最合理
的选择。在陈咏燊看来，爱情
问题实际上也是人生问题：

“《还是觉得你最好 2》的每一
对关系都蕴含着同一个问题：
你 是 否 敢 于 面 对 真 正 的 自
己？每个人都不停地猜度别
人，却没想清楚自己要什么。
其实当你对自己和对方有信
心的时候，就不会如此在乎别
人的眼光。我想，这一部故事
里，五位主人公最大的成长就
是学会爱自己。”

如果结婚不是必选项，那
么婚姻到底是什么？陈咏燊
说：“我觉得婚姻是一种中性
的关系，不一定好，也不一定
不好。但对片中的角色而言，

婚姻一定是一场挑战，两个人
的爱情从此变成了两家人的
关系，而婚礼这场仪式就是婚
姻的入口。爱情暴露在世俗
眼光之下，他们好好地审视自
身和这段关系。最终如何作
决定，还是看他们的内心。”

片中，两场婚礼“弄假成
真”：二哥和Monica都克服了
对婚姻的恐惧，下定决心携手
走入婚姻；三弟和猪猪敞开心
扉，意识到爱对方和爱自己并
不矛盾。陈咏燊笑说，“弄假
成真”似乎也不错，毕竟人们
无法穷尽爱情的各种可能。

“我想拍过拖的人或许都经历
过这样的心情，一边问‘真的
是TA吗’,一边恋爱，最后结
了婚，这就一辈子了。结果或
许会也很好。”

三场婚礼，写出婚姻真谛

《还是觉得你最好》取得
了很好的成绩，感谢观众的支
持。但我的生活其实没怎么
改变。我还有一份正式职业，
是教师；我上班还是照常搭巴
士和地铁。不过被认出来的
机会倒是多了，会有路人找我
要合照。

至于现在开戏是否更容
易了，我觉得有两面性。一
方面的确是多了投资者跟我
接洽，但另一方面我自己也
更谨慎，必须想得很透彻才
会开启新的项目。因为我很

珍惜观众朋友给我的支持，
必须做好每一部戏，不能浪
费大家的信任。因为《还是
觉得你最好》，我跟偶像黄
子华有了合作，希望以后可
以跟更多偶像有合作。比
如 梁 朝 伟 ，这 一 定 是 每 个
导 演 的 梦 想 。 还 有 刘 德
华、周润发等等，他们也很
久没演过喜剧了。所以我
希 望《还 是 觉 得 你 最 好 2》
可 以 取 得 好 的 成 绩 ，让 我
有 机 会 开 续 集 ，也 有 机 会
跟巨星们合作。

《还是觉得你最好 2》风
格的确比第一部更夸张，但
我跟演员的共识仍是将喜剧
当作正剧演，剧情和笑点的
设计仍然是跟着人物性格
走。只不过这次的舞台从饭
桌变成婚礼，人数更多，规模
更大，能发生的戏剧冲突自
然也更丰富，拍出来就有点
疯狂喜剧的效果。比如说衣
服的设计。第一部主场景是
家中，所以穿衣打扮很平实
和生活化。但第二部的场景
大部分是婚礼、记者会等等，
所以我要让衣服变得更抢
眼，才符合剧情。每一件衣
服都是根据人物性格去做
的，背后也有其意义。比如
三弟，他是个动漫宅，而且他
其实不太想结婚。一开始他
是有点反叛的：既然婚礼的
所有东西我都不能控制，那
我总能选择自己穿什么吧？
所以我让他穿得很出格，又
是黄金圣斗士，又是柯南。
而 Monica 在婚礼上的鱼翅
裙，我想表达的是，她一定是
很爱二哥，才愿意做出这样
的牺牲：在婚礼这样一个重

要的人生场合，面对众多亲
戚朋友，穿上一条丑裙子。

香港喜剧有一个特色，就
是会放但不会收，要演到收不
到场才会结束。但在我的世
界里，我不会这样做。我会跟
着故事线走，到某一个地步感
觉够了，我就收。

除了五位主演之外，《还
是觉得你最好2》还有幸请来
一群黄金配角，包括胡枫、罗
兰、米雪、谢君豪、魏浚笙等
等，老中青三代演员都集齐
了。我喜欢这样做，不是为
了追求大牌演员，而是相信
不同年代的演员放在一起，
他们的表演方式会碰撞出不
同的火花，而这部电影也证
明了这一点。选角的时候，
有的演员本身的形象就让我
觉得非常贴合角色，完全不
用“添油加醋”。比如米雪
姐，她一走出来，你就知道这
个岳母很难搞。有的演员我
则故意安排他们挑战一些没
演过的角色，比如谢君豪，原
来他在影视上从来没演过喜
剧，这次我让他演鱼翅大王
六叔，非常有新鲜感。

我就爱拍义无反顾的

《还是觉得你最好2》元宵上映，三位女性挑大梁

导演陈咏燊：

穿金戴银，特别设计婚礼裙褂

场面更大，舞台从饭桌变婚礼

有没有第三部，要看观众支持

黄子华缺席，造就喵喵的故事

婚姻是挑战，“弄假成真”也不错

金句引共鸣，“爱”是问题的解答
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罗兰饰演猪猪外婆 陈家长辈戏很多 魏浚笙饰演大明星Mark Gor

《还是觉得你最好2》定档海报

导演陈咏燊

猪猪全身的金器非常抢眼
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